

# Editorial

La revista *UVserva*, desde su nacimiento, ha servido como vehículo de visibilidad de las labores realizadas en el seno de la Coordinación Universitaria de Observatorios (CUO), de la Universidad Veracruzana (UV), para favorecer el desarrollo del estado de Veracruz. Ha tenido la función de instrumento epistemológico que asume la generación del conocimiento y su distribución social como un mecanismo que no siempre resulta posible solo al interior de la UV, sino que también necesita la colaboración de otros cuerpos académicos, tanto nacionales como internacionales.

El volumen que el lector tiene ante sí, ofrece un caudaloso suministro de contribuciones. Los enfoques y metodologías parten del estado de Veracruz como objeto de estudio, pero imbrican narrativas que asimismo atañen al resto del país, y que pueden servir de modelos para posteriores investigaciones en otros ámbitos geográficos. Entre los Observatorios, que de manera explícita señalan su participación como agentes productores de contribuciones, se encuentran el Observatorio de Seguridad Alimentaria y Nutricional del Estado de Veracruz (OBSAN), Observatorio de Economía y Sociedad (OBSERVES), Observatorio Universitario de Museos, del Museo de Antropología de Xalapa (OUM-MAX), Observatorio de Políticas Culturales, de la Facultad de Antropología de la Universidad Veracruzana (OPC-FAUV), y Observatorio del Agua para el Estado de Veracruz (OABCC, Agua, Bosques, Cuencas y Costas).

El repertorio cuenta con diez contribuciones, distribuidas en las tres categorías de publicación habituales de *UVserva*: ocho artículos, una nota breve y una reflexión. El artículo “Análisis de indicadores de disponibilidad y accesibilidad alimentaria del municipio de Xalapa” describe la situación de la capital del Estado en relación con valores de Seguridad Alimentaria y Nutricional, y ofrece recomendaciones para el diseño de políticas que favorezcan su desarrollo. El trabajo “Contaminación antrópica por organismos microbiológicos en la microcuenca del río Pixquiac” tiene el mérito de poner de relieve las prácticas sociales que inciden en la contaminación del río del centro del Estado. Arroja luz sobre los rasgos de vulnerabilidad social y daños a los ecosistemas, y encauza los resultados hacia propuestas de soluciones.

Veracruz se caracteriza por tener una tierra propicia para el cultivo del café. En este sector se encuentra una actividad económica de valor para el Estado. La Nota breve: “Análisis bibliométrico sobre el cambio climático y la producción de *Coffea arabica*”, incide en un rubro sensible de nuestra economía. Aborda el impacto del cambio climático en la producción de café, y por partes iguales evidencia otras causas de su deterioro. En otro orden de cosas, el artículo

“Gestión cultural ciudadana. Coordenadas de sostenibilidad y derechos culturales”, con base en los resultados esperados de una Política Cultural Sostenible y el ejercicio de los Derechos Culturales, analiza las actividades de gestores culturales de México, a través de Recultivar México y Red de Cultura Viva Comunitaria, en el 2018. Además, tiene el valor añadido de presentar la investigación de la Coordinadora del OPC-FAUV, M. L. Becerra-Zavala, pero en conjunto con una estudiante de la Facultad de Antropología de la UV, P. Cañada de la Cruz. Tal caso pone de relieve una fértil labor al interior del Área de Humanidades, que sirve de base y estímulo para que los universitarios vean reflejadas sus labores en artículos de una competencia sobresaliente.

La contribución “Registro Estatal de Museos en Veracruz” hace visible un trabajo durante el bienio 2017-2018. Por un lado, refleja el panorama de las entidades culturales encargadas de la adquisición, conservación, investigación, comunicación y exposición del patrimonio cultural, y por otro favorece su descripción y la toma de decisiones para su crecimiento. La Reflexión “Producto turístico entre efímero y permanente” propone la creación de nuevos productos turísticos, mediante recursos creativos, que apelen de manera directa a la identidad cultural de las regiones. A partir de una descripción del turismo en Veracruz, mediante variables de la oferta existente, y la mayor o menor implicación de los tres niveles de Gobierno, genera una invitación al diálogo y la toma de decisiones, que en última instancia favorezcan los crecimientos económicos locales.

El artículo “Protocolo de limpieza y desinfección de mesas de trabajo en los laboratorios de enseñanza de Ciencias de la Salud-Xalapa” propone el uso estandarizado de un protocolo de limpieza y desinfección con hipoclorito de sodio al 1%, en las mesas y otras superficies inertes dentro de los laboratorios. El alcance de la propuesta busca favorecer en planos sanitarios y económicos, de un modo particular, la Unidad de Ciencias de la Salud de la Máxima Casa de Estudios de Veracruz, y de uno general, otras instancias públicas y privadas en distintos territorios geográficos. Por su parte, la investigación “Gasto promedio en gasolina y diésel en México. Propuesta metodológica de un indicador de escala municipal para Xalapa, Veracruz” tiene la relevancia de ofrecer un instrumento que favorece la simplificación de la tendencia histórica de los precios promedio para los combustibles, y del posicionamiento de nuevas fuentes de energía. El indicador bautizado como Localización Óptima de Carga de Combustible en Xalapa (*LOCCx*) resulta de interés para un campo académico de estudio estadístico y social, pero también para la ciudadanía en general, debido a la información sintetizada en cuanto al costo del combustible.

El artículo “Breve reflexión sobre la situación educativa en Veracruz. Algunas consecuencias y alternativas para la empleabilidad en la era digital” describe el estado de ingreso y egreso de la población estudiantil en los sistemas de educación básica, media superior y superior. Problematiza los datos obtenidos en relación con las aptitudes profesionales demandadas por el Estado, y la solvencia económica requerida por los futuros profesionistas. Por último, propone soluciones, en un contexto global que apunta a la competencia en materia de literacidad digital. Por último, el documento “Vertientes del proceso proyectual en arquitectura y urbanismo. Aproximación al Paisaje Urbano” se enfoca en el caso del camellón central de la Av. Lázaro Cárdenas, Xalapa. Su estudio ahonda en elementos estéticos y prácticos para un uso del espacio que favorezca la calidad de vida. Tiene un carácter de acercamiento metodológico, en relación con una actividad docente y de investigación.

En definitiva, el número 7 de *UVserva* cumple de manera cabal con los lineamientos que rigen la misión, visión y objetivos, según los cuales la revista favorece la investigación científica, máxime de la CUO, pero sin que esto constituya un óbice a su carácter de apertura a contribuciones de otras fuentes. Bajo un rigor de publicación de trabajos inéditos, sujetos a arbitraje, conserva su carácter de divulgación del conocimiento, que acentúa su cercanía, no solo al espacio estrictamente académico, sino también al del público en general, al que se debe, quizá, todo el esfuerzo y el alto sentido de responsabilidad social de *UVserva* y la CUO.

Dr. Juan Ángel Torres Rechy

Asesor Editorial de la revista *UVserva*